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中国动画释放新信号：

“重量轻质”现象正在改变

5月5日，在第56届威尼斯双年展预展上，一位游客在澳大利亚艺术家菲奥娜·霍尔的艺术作品“错误的路线和时
间”前拍照。当日，威尼斯双年展预展在意大利威尼斯开幕，今年双年展的主题是“全世界的未来”。正式展览从5月9
日持续至11月22日。 ■新华社 欧新中文

据新华社 第十一届中国国际动
漫节在杭州举行六日，客流近 140 万
人次，吸金近 150 亿元。而一个数据
却悄然缺席，多年以来，相关部门的负
责人都会在会上介绍上一年度中国动
画电视片的产量。“重量轻质”的现象
正在改变。

国产电视动画出现理性回归
在历年的《国民经济和社会发展统

计公报》中，电视动画片的产量从2012
年到 2014 年，分别为 261444 分钟、
199132 分钟和 138496 分钟，换言之，
2014年的产量是2012年的一半略多。

不过，这样的产量下降，人们大可
不必大惊小怪。早在“26万分钟超越
美日”的时代，业界就普遍质疑其含金
量。从长远看，中国动画需要从数量
型向质量型转变，从规模型向集约型
转变，这在当时就已经成为共识。

早在 2013 年第九届中国国际动
漫节上，新闻出版广电总局的相关负
责人就曾明确表态，不再公布各地的
动画产量分钟数排序。而在本届动漫

节上，总局宣传司司长高长力也表示，
这两年国产电视动画的产量在下降，
这是理性的回归，在产量下降的同时，
质量正在提升。

杭州 2012 年的电视动画片产量
是近 2 万分钟，而整个动漫游戏行业
营业收入是 43.1 亿元，到 2014 年，产
量下降到不足 1 万分钟，而营收达到
65.8亿元，营收的增长除了动画片自
身的效益提升之外，还得益于产业链
的延伸。

动画电影是动画产业链上紧随电
视的一环，而在全国，动画电影正在异
军突起。2014年，国内全年共制作完
成并取得公映许可证的影片达到 43
部，有 32 部进入城市影院市场，累计
票房收入逾 11 亿元，同比增长 67%，
放 映 总 场 次 487 万 场 ，同 比 增 长
45.4%，累计观影 8687.9 万人次，同比
增长 43.8%，三个增幅均高于全国电
影行业整体水平。

“精品时代”正在到来
以戚继光题材为例，2012 年的

一部作品遭到业界的集体质疑，而
去年由北京电视台制作完成的国内
首部“中国梦”主题三维英雄热血动
画片《戚继光》获得本届动漫节“金
猴奖”的动画系列片银奖，许多已有

“审美疲劳”的评委看片时从头看
到尾。

“讲故事只有脚踏实地地站到历
史的背景当中，真实地还原历史，才
能让故事和人物更有力量。”北京电
视台动画节目中心副总监何蔚介绍
说，团队专门邀请了明史、明代服饰
史、明代武器史和戚继光生平研究等
方面的 10 多位专家全程把关，像戚
家军使用的狼筅、神机箭等武器，鸳
鸯阵、三排阵等阵法都在片子中得到
真实再现。

“中国动漫产业已经进入转型升
级期，在2011年之前许多企业还在做
规模，现在必须走精品路线。”浙江大
学影视与动漫游戏研究中心主任盘剑
教授坦言，现在他还时常能看到思维
停留在五六年前甚至十年前的作品，
这样的作品不会有生命力。

“在某一个时期大谈渠道为王没
有错，现在谈内容为王，也不全对，在
互联网时代，应该是精品为王。”中国
传媒大学副校长廖祥忠教授同样认
为，互联网时代人们获取信息的最大
障碍就是信息过于丰富，只有精品才
能够从冗余信息中脱颖而出。“只要你
是精品就不会被湮没，这是个非常公
平公正的时代。”

“精品时代”需要用心实现
“动画作品在有益于未成年人成

长的基础上，要提高艺术性、观赏性，
成为思想性、艺术性、观赏性相统一，
有筋骨、有道德、有温度的高峰之作。
我们的最高目标就是生产这样的精
品。”高长力表示，国产动画作品要在
表现中国梦主题、传承中华优秀传统
文化和落细落实上下工夫。

就 在 本 届 动 漫 节 开 幕 不 久 之
前，上海美术电影制片厂导演马克
宣病逝。这位参与创作多部“水墨
动画电影”的老导演，在身后掀起了
一股怀旧热潮。曾于 1990 年获第十

四届蒙特利尔国际电影节最佳短片
奖的《山水情》又被网民翻了出来，
在豆瓣网上，得到了 9.2 分的评价
（满分 10 分）。

时任人物造型设计的国画家吴山
明告诉记者，水墨是中国独特的美术
形式和语言，《山水情》能够成功并不
是偶然的，只有坚持民族风格，才能走
向世界。

廖祥忠则认为，以往在动画创作
中，创作者对主题的表达失于表层化，
就是用中国红、中国灯笼、中国诗词这
种文化元素来传达，只传递了民族元
素，没有深层次地表现民族精神。“讲
好故事的基础是作者必须要有一种善
良的情感，并对表达情感有强烈的欲
望和巧妙的手段。”

美国小飞机动画制作公司的创始
人约书亚·西蒙则举例说，众所周知，
米老鼠的原型来自迪士尼当时工作室
里的一只小老鼠，而维尼熊也来自作
者儿子的一件玩具，“作者和它们之间
有感情，所以他们也把这样的感情带
给观众。” ■冯源 段菁菁

据新华社 为庆祝中国和欧盟建
交40周年，为期12天的中国电影节5
月6日在“欧盟首都”布鲁塞尔开幕。

电影节由中国驻欧盟使团、中
国国家新闻出版广电总局联合比利
时布鲁塞尔圣于贝长廊皇家电影院
举办，将持续至17日，计划播放《绣
春刀》《推拿》《夜莺》《警察日记》《催
眠大师》《无人区》《匆匆那年》《全民
目击》等中国影片，其中多部曾在亚
洲或世界电影节上获奖。

中国驻欧盟使团团长杨燕怡
大使在开幕式致辞中说，电影节展
映的影片题材广、质量高，从多个
侧面生动展示了中国人民的生活
理念、情感和追求，易于引发欧洲
观众共鸣及其对中国和中国文化

的兴趣，促进中欧沟通、交流、互学
互鉴。这也正是举办本次中国电
影节的初衷。

她还表示，希望更多的优秀欧
洲电影走进中国，让中国观众感受
欧洲的多元文化。

中国国家新闻出版广电总局电
影局副局长梁戈，欧委会教文委员
办公室主任希尔以及欧盟机构官
员、欧洲议会议员和比利时商贸及
文化界人士出席了开幕式，并观看
了中国藏族导演乔美仁波切的作品

《照见》。
1975年5月6日，中国与欧盟的

前身，欧洲经济共同体建立正式外
交关系。今年是中欧建交40周年和

“中欧伙伴年”。 ■张晓茹

中国电影节登陆“欧盟首都”

湘西万余土家族同胞欢聚一堂

共庆舍巴节展现土家风情
据新华社 5月3日，在清幽如画

的湘西洗车河镇，文化广场上、摆手堂
前汇集了来自四面八方的万余名土家
族村民，他们身着节日的盛装，载歌载
舞，共庆舍巴节这个古老的节日。

土家族是个古老的民族，崇拜自
然，崇拜祖先。土家族舍巴节是以缅
怀祖德、庆丰祈福为愿景的一种风格
独特的民间节庆活动，一般在正月或
农历三月举行，分舍巴祭、舍巴乐两
大部分。它涵盖了土家摆手、茅古
斯、梯玛歌、摆手歌、神话、传说、音
乐、舞蹈及土家织锦、民间戏剧、民间
游艺、民间剪纸等一系列原生态文化
活动，是土家族非物质文化遗产赖以
薪火相传的综合载体。

舍巴祭有着严格的祭祀仪式和
独特的祭祀方式，包括迎八部大王、
接八部大王、安八部大王、祭八部大
王等程序。梯玛（土家族祭祀人员）

从文化广场上的摆手堂出发，下阶梯
到码头，乘船到上游 1200 米处的胡
家桥请来八部大王（土家族祖先八兄
弟）的画像，安放到摆手堂内，然后，
受众人祭拜。

水上迎大王是洗车河舍巴节的
特点，只见八条船上，船头悬挂着八
部大王的画像、船尾插着龙凤旗，一
字排开，一路顺水而下，一路吆喝喧
天、锣鼓喧天、爆竹喧天。到达广场
码头时，众人虔诚跪拜迎接，随后将
画像安放进摆手堂。

接着举行的就是舍巴祭中最神
秘的部分——祭八部大王。土家族

《梯玛歌》国家级传承人彭继龙主持祭
八部大王程式。他用土家语演唱祈祷
词“宋姆兔”（敬祖先）：“美好慈祥的祖
先啊，掌握烟火的祖先，我们摆起椅子
恭请你们，点起香灯烛火来敬你们，铺
起土家织锦虎色地毯来拜你们……”

这位年过古稀的梯玛躺在地下，
腹部上压上100多斤的石磨，石磨倒
上黄豆，边推边唱招魂曲——“啵左
布此坐”，他那喃喃自语中，诠释了祖
先崇拜中对灵魂的崇拜，对抑恶扬善
的规劝，告诫世人只有善良的灵魂才
会得到永生。

祭八部大王结束后，土家族儿女
用土家族歌、舞、乐、剧及民间游艺的
形式进入了娱八部大王即舍巴乐部
分。牛角、野喇叭、树皮号，以雄浑、
厚重的山野特色，奏响了舍巴乐独特
旋律；靛房镇、他砂乡、农车乡及龙山
县老年大学演奏了土家族打溜子，极
具喜庆特色的古老的铜器打击乐，让
现场观众赏心悦目……原始、古朴的
民俗表演，再现了土家族人的生存和
劳作、欢乐和向往，为各地游客奉献
了一场原汁原味的土家文化盛宴。

■李丹

据新华社 话剧《海上·润之》5月
4 日晚在上海戏剧学院首演。该剧
以穿越时空相互对话的多媒体方
式，呈现了1919年3月至1922年2月
青年毛泽东五次在上海工作、生活
的经历。

《海上·润之》由序幕、送别、吁
天、共鸣、工读、问道、火种七幕组
成。在上海典型的石库门建筑背景
下，生动地演绎了青年毛泽东由民
主主义者转变为坚定的马克思主义
者的心路历程，呈现了青年毛泽东
的亲情、友情和爱情。同时，通过两
位现代青年的视角，展现了以毛泽
东为代表的老一辈无产阶级革命者
对当代青年的深远影响。“上个世纪

20 年代，上海得风气之先。以毛泽
东为代表的湖南新民学会会员们在
上海开展革命工作，将个人理想与
追求、与国家摆脱列强欺凌、结束军
阀混战、实现民族富强之梦，紧紧结
合在一起，上海见证了他们的青春
岁月，对于这段历史我们不能遗
忘。”《海上·润之》编剧姜卫红说。

导演石峻说：“这是一段属于年轻
人的故事，它告诉我们：只有立足现
在，哪怕一个普通的起点，只要张扬理
想的旗帜，也会创建伟大的历史。”

《海上·润之》获得2014年上海市
重大文艺项目资助。首轮演出后，将
根据专家和观众的意见修改，今年七
一前后开始全国巡演。 ■张建松

话剧《海上·润之》在沪首演
呈现青年毛泽东五次在上海工作经历

据新华社 首届“法语国家非洲
文学研讨会”5月6日在位于多哥首
都的洛美大学举行，探讨非洲文学
的起源和发展。

研讨会为期3天，由法语国家非
洲文学研究会主办。来自法国、美
国、加拿大、喀麦隆、加蓬、科特迪瓦、
贝宁、布基纳法索和多哥等国的近百
名学者，围绕研讨会主题“非洲文学
的异同、规范和传播”展开交流。

多哥高等教育与科研部秘书长
阿贝诺多在开幕式上发表讲话说，
正是在多国学者的努力下，非洲文
学的价值逐渐为世界认同。

作为特邀嘉宾，洛美大学孔子
学院中方院长苟志光作了《走出非
洲：非洲人在中国》的专题报告。苟
志光说，当今世界多元文化并存，非
洲文学是展示非洲文化的窗口和人
类的宝贵财富。 ■张改萍

探讨非洲文学的起源和发展
首届法语国家非洲文学研讨会——


